



Paris, lundi 1^{er} décembre 2008

Sommaire du dossier de presse

Les objectifs des Assises nationales des aumôneries étudiantes	p. 2
L'aumônerie catholique des universités	p. 3
Chrétiens en grande école	p. 4
Les évêques de l'Eglise catholique en France invitent les étudiants à se rendre en pèlerinage en Terre sainte	p. 5
Terre sainte 2009, une aventure à la suite du Christ	p. 6
Informations pratiques sur le pèlerinage Terre sainte 2009	p. 7



Les objectifs des Assises nationales des aumôneries étudiantes

Venus de tous les diocèses de France, près de 100 responsables d'aumôneries étudiantes (universités et grandes écoles) sont réunis aux Missions étrangères de Paris les 1^{er} et 2 décembre 2008 pour les Assises nationales des aumôneries étudiantes.

Organisées à l'initiative du Service national pour l'évangélisation des jeunes, scolaires et étudiants (SNJSE), ces Assises seront ponctuées de témoignages, discussions, ateliers et conférences.

Ces Assises sont une invitation à prendre du recul par rapport à la mission confiée aux aumôniers d'étudiants par leur évêque. Elles seront un temps de rencontre, de formation et de partage d'expérience.

Il y a trente ans, les étudiants venaient plus spontanément vers les aumôneries. Aujourd'hui, la présence de la structure seule ne suffit pas. L'aumônier est davantage conduit à aller à la rencontre des jeunes, à leur faire des propositions qui tiennent compte de leur fonctionnement (en particulier leur mode de communication), de leurs études, de leur vie, de leurs problèmes de logement, de stage, etc.

Les 18-25 ans ne sont pas faciles à rejoindre pour l'Église aujourd'hui : les aumôniers doivent en quelque sorte s'acculturer. Les Assises les aideront dans leur mission avec, notamment, une intervention du sociologue Jean-Marie Donegani sur « Le rapport au religieux des jeunes aujourd'hui et ses conséquences ecclésiologiques et pastorales ». Il s'agira d'apporter des clefs de compréhension et de connaissances du monde universitaire et des grandes écoles.

Les Assises seront également l'occasion d'évoquer le pèlerinage en Terre sainte proposé par les évêques de France à tous les étudiants. Ce pèlerinage est prévu du 21 au 31 juillet 2009. Plus de soixante diocèses sont engagés dans cette aventure qui permettra à de nombreux étudiants de cheminer sur les traces du Christ.

L'Aumônerie catholique des universités

L'aumônerie catholique universitaire constitue, depuis 2006 et la dissolution de l'association nationale loi 1901 Mission étudiante, l'un des départements du Service national pour l'évangélisation des jeunes, scolaires et étudiants de la Conférence des évêques de France. Elle s'adresse aux groupes d'étudiants catholiques. Elle rassemble actuellement plus de 150 aumôneries présentes dans une centaine de villes de France, soit 10 000 étudiants et 300 aumôniers (prêtres, religieux(les) et laïcs).

Des communautés chrétiennes étudiantes

Les aumôneries étudiantes constituent des communautés chrétiennes étudiantes. Chacune se construit à travers les rencontres et la vie quotidienne, est dynamisée par les responsables d'aumôneries comme par les étudiants à travers les responsabilités qu'ils prennent et se voient confiées.

L'aumônerie est un lieu de prière, de partage de la Parole de Dieu et de préparation aux sacrements. Cet enracinement dans la foi n'exclut pas – bien au contraire - un accueil large de chacun au point où il en est. Ainsi la participation à la communauté chrétienne pourra être vécue comme la fréquentation d'un lieu de convivialité, la rencontre de témoins pour la découverte de la vie chrétienne ou l'appartenance délibérée à une communauté de foi vivante et exigeante.

Présence d'Église et réflexion dans l'enseignement supérieur

La présence dans l'enseignement supérieur caractérise le réseau national des aumôneries étudiantes. Dès l'entrée dans les études supérieures et à chaque étape, l'aumônerie est le lieu d'une attention à chacun et d'un accompagnement des étudiants. Cela se traduit par des propositions de réflexion liant les pratiques chrétiennes et la culture qui s'élabore dans leurs études.

Cette présence dans l'enseignement supérieur se manifeste aussi par un intérêt porté à la vie et à l'organisation des années d'études. Elle se développe à travers des initiatives de rencontres, dans une perspective de dialogue et de recherche, avec et entre les différents acteurs de l'enseignement supérieur (présidence, administration, professeurs, associations étudiantes, étudiants, etc). Elle suscite ainsi une citoyenneté étudiante.

Lieu de formation humaine et chrétienne

Lieux d'éveil et d'approfondissement de la vie chrétienne, les aumôneries proposent une formation qui conduit à une meilleure intelligence de la foi, en dialogue avec la société contemporaine.

La formation humaine et chrétienne est déjà présente par l'apprentissage des responsabilités au sein de la communauté chrétienne et des lieux d'études,



par la réflexion sur les événements de vie, par l'acceptation de la vie fraternelle, par l'initiation chrétienne et la pratique des sacrements.

Les aumôneries étudiantes veulent aussi assurer une réelle recherche dans l'intelligence de la foi. Aussi, au delà des rencontres thématiques ponctuelles qui touchent un large public, des cycles de formation structurés sont proposés. Ces formations permettent aux étudiants de fonder solidement leur identité chrétienne et d'assurer des responsabilités tant dans la société que dans l'Église.

Chrétiens en grande école (C.G.E.)

Chrétiens en grande école, autre département du Service national pour l'évangélisation des jeunes, scolaires et étudiants, est l'association qui anime le réseau des communautés chrétiennes des grandes écoles françaises. Elle regroupe les écoles de commerce et d'ingénieurs, ainsi que les écoles de journalisme, les Écoles normales supérieures, les Instituts d'études politiques.

Chrétiens en grande école poursuit deux objectifs majeurs : contribuer, sur les campus, à une animation spirituelle adaptée à la vie des étudiants et assurer la visibilité de l'ensemble de ces communautés chrétiennes d'écoles auprès des autres services d'Église, des associations, des médias.

Outre la Rencontre nationale annuelle, la vie du réseau est avant tout locale et régionale. L'unité de base est la communauté chrétienne de l'école ou en relation avec d'autres écoles, voire avec des facultés.

Les activités ont lieu à un rythme hebdomadaire ou bimensuel : discussion sur un thème avec intervention d'un invité ; enseignement sur un passage de la Bible, un écrit du pape ou d'un évêque, sur un livre ou un article ; action d'aide auprès de pauvres ou de malades ; étude suivie d'une question théologique ou sociale ; célébrations et veillées de prière ; etc. Occasionnellement, des rencontres sont organisées entre les communautés chrétiennes des écoles de la même ville ou de la même région.

C.G.E. en chiffre :

- 18 villes-antennes,
- 110 écoles,
- plus de 70 Communautés Chrétiennes,
- 1 bureau national, composé de 4 étudiants, d'un aumônier, et d'une assistante, qui se réunit chaque semaine,
- 3 000 étudiants et 80 aumôniers investis durant l'année,
- plus de 700 étudiants et 50 aumôniers présents à la Rencontre Nationale 2008,
- 60 000 € de budget pour la Rencontre Nationale 2009



Les évêques de l'Eglise catholique en France invitent les étudiants à se rendre en pèlerinage en Terre sainte du 21 au 31 juillet 2009

Le pèlerinage Terre sainte 2009, organisé à l'initiative des évêques de l'Eglise catholique en France, est proposé à tous les étudiants du 21 au 31 juillet prochains.

Ce pèlerinage, intitulé « Aux sources », permettra aux participants de cheminer sur les traces du Christ et d'aller à la rencontre des étudiants de la région et des diverses communautés religieuses. Il sera l'occasion de découvrir ces lieux chargés de mémoire et d'inquiétude, mais toujours habités d'une espérance.

Les organisateurs – de jeunes étudiants et des adultes, laïcs, prêtres et religieuses – ont choisi d'organiser le pèlerinage par groupes diocésains. Ceux-ci se retrouveront pour trois grands rassemblements, au bord du lac de Tibériade, à Bethléem et à Jérusalem.

Le voyage s'articulera en cinq étapes principales, ponctuée de temps d'enseignement, de célébrations, de visites, mais aussi de rencontres :

- 21 et 22 juillet Désert du Néguev
- 23 et 24 juillet Lac de Tibériade et Mont des Béatitudes
- 25 au 27 juillet Rencontre avec les communautés chrétiennes de Galilée ; messe dominicale dans les paroisses selon les rites locaux ; journée à Nazareth.
- 27 et 28 juillet A Bethléem, rencontres avec des étudiants palestiniens.
- 29 au 31 juillet A Jérusalem, visites des lieux saints et historiques ; rencontre à l'université hébraïque ; soirée de prière et célébration dans le jardin des Oliviers...

Ce pèlerinage sera également un temps d'Eglise puisque, dans la mesure du possible, les évêques et les responsables pastoraux des diocèses accompagneront les groupes de pèlerins.

Sur le terrain, dans les diocèses français, les étudiants se mobilisent déjà.



Terre sainte 2009, une aventure à la suite du Christ

- **Un rassemblement d'étudiants :**

Tous les étudiants de France sont invités.

A Jérusalem et Bethléem, seront organisés des rencontres universitaires au cours desquelles des intervenants poseront des jalons pour mieux comprendre les réalités rencontrées au cours du pèlerinage.

Ce pèlerinage sera aussi un rassemblement festif et joyeux.

- **Une démarche diocésaine :**

Une grande partie du pèlerinage se déroulera par groupe diocésain : chaque groupe a ses célébrations, temps d'enseignements, de partage, de vie fraternelle et de visites. Pour des raisons logistiques, il sera également autonome pour les repas et l'hébergement.

- **Dix jours en Église**

Dans la mesure du possible, les évêques, avec les responsables pastoraux présents, accompagneront leurs groupes de pèlerins. Moments privilégiés pour les étudiants, de prendre conscience de la réalité diocésaine en cheminant avec leur pasteur à la suite du Christ, à la rencontre de ses frères.

- **Trois temps communs à tous**

Au bord du lac de Tibériade, à Bethléem et à Jérusalem, tous les pèlerins se retrouveront le temps d'une célébration, d'une fête...

- **Des rencontres**

Avec les habitants, des étudiants et des témoins engagés sur le terrain pour essayer de mieux comprendre, sans jugement hâtif et partial.

- **Lire la Bible**

Lire la Bible ensemble et personnellement, soutenus par la puissance d'évocation des lieux traversés.



Informations pratiques sur le pèlerinage Terre sainte 2009

Programme:

Désert : à la rencontre d'une Terre

Deux jours et trois nuits dans le désert du Néguev.

Galilée

Trois jours et trois nuits en Galilée. Autour du lac de Tibériade et au Mont des Béatitudes. Rencontre des communautés chrétiennes de Galilée. Célébrations dans les paroisses. La troisième journée se passe à Nazareth.

Bethléem : à la rencontre des étudiants palestiniens

Deux jours et deux nuits. Messe tous ensemble au séminaire. Activités de rencontres avec des réalités locales caritatives. Premier colloque universitaire à l'Université de Bethléem.

Jérusalem

Marche sur le Wadi Quelt. Visite des Lieux saints et historiques.

Célébration commune de la Passion et soirée de prière dans le jardin des Oliviers avec montée en procession sur St Pierre en Galicante le deuxième soir. Le troisième matin, messe de la Résurrection au jardin des Oliviers suivie d'un message « pour la paix ». Second colloque à l'université hébraïque.

Hébergements :

Le logement est organisé en camping (désert et bord du lac), en familles (Galilée) et en hôtel (Bethléem et Jérusalem).

Prix du pèlerinage :

960 €, transport compris

Inscriptions :

Sur www.terresainte2009.org

Demande d'informations : contact@terresainte.2009.org

Les inscriptions seront possibles jusqu'au printemps (date limite à fixer)